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 Acta Extraordinaria 08-2.015 Acta número OCHO de la Sesión Extraordinaria celebrada por el Concejo Municipal de Barva a
 las diecisiete horas con seis minutos del día 04 de febrero del 2.015 con la asistencia de los
 siguientes miembros.
 REGIDORAS Y REGIDORES PROPIETARIOS Sr. Ulises Otárola Fallas–Presidente Municipal
 Sra. María de los Ángeles Solano Ramos Vice Presidenta Municipal
 Sr. Alberto Antonio Trejos Quirós
 Sra. Sylvia Elena Vargas Arguedas
 Sra. Rosa María Morales Rojas
 REGIDORAS Y REGIDORES SUPLENTES Sr. Alexander Rojas Montero
 Sr. Eduardo Enrique Zamora Montero
 Sr. Carlos Alberto Villalobos Gutiérrez
 SÍNDICAS Y SÍNDICOS PROPIETARIOS Sra. Marianela Zárate González
 Sr. Mariano Alberto Zárate Carmona
 Sra. Jenny Máyela Valverde Zamora
 Sra. Efigenia María Vargas Vargas
 Sr. Bryan Jesús Solano Aguilar
 SÍNDICAS Y SÍNDICOS SUPLENTES
 Sra. Maritza Molina Camacho
 Sr. Manuel Emilio Guevara Esquivel
 VICE ALCALDE MUNICIPAL
 Adrian Varela Montero
 AUSENTES Sr. Mariano Herlindo Sánchez Herra
 Sr. Allam Espinoza Ramírez
 Sra. Olga María Carvajal Chávez
 Sr. José Eduardo Carballo Avendaño
 Sra. Yancy Laurita Rodríguez Vargas
 Sr. Edwin Zárate Hernández
 Sra. Patricia Campos Varela Secretaria Municipal
 Preside
 Sr. Ulises Otárola Fallas
 ORDEN DEL DÍA
 Atención de Visitas:
 1. Asociación Integral de la Tercera Edad de Barva
 (Comité de la Red de Cuido para personas Adultas Mayores)
 2. Sr. Ricardo Sánchez Murillo
 Escuela de Química de la UNA
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 CAPITULO I
 ATENCIÓN DE VISITAS
 Art. 01 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas da la bienvenida al Comité de
 la Red de Cuido para las Personas Adultas Mayores.
 Toma la palabra la señora Lourdes Montero Gómez quien agradece en nombre de la Junta
 Directiva de la Asociación Integral de la Tercera Edad el especio brindado; se tiene como
 miembros de la Junta Directiva a don Adrián Varela, doña Cristina Vargas, doña Lourdes
 Corega y esta servidora.
 Afortunadamente la Red de Cuido es este programa maravilloso que fue gestionado en el
 2010 en la administración de doña Laura Chichilla que viene a ponerse en acción en el
 2011 y en Barva viene a ejecutarse en el 2013 ha sido un programa exitoso que viene a
 darles una visión de los retos tan grandes que tiene con los adultos mayores, retos que se
 han encontrado que hay que darles mejor calidad de vida, mejorar la dignidad de los
 adultos mayores por el abuso matrimonial, por la pobreza extrema que vive, por los
 problemas de salud que tienen en esa edad, e inclusive tiene que pensar en comenzar con un
 proyecto de salud integral para que cuando lleguemos a esa edad todos tengamos un
 proceso de vida en la tercera edad o adulto mayor con mucha dignidad.
 Gracias a este programa en el que ya nuestra coordinadora va ha explicarles, hemos
 logrado detectar en el cantón mucha pobreza extrema, mucho adulto mayor que los necesita
 y sin embargo el esfuerzo que hace la red es insuficiente para atender; gracias a Dios que
 cuentan con la ayuda de la Municipalidad para distribuir las ayudas, los alimentos, porque
 cada vez son más las solicitudes que tienen, y las personas que trabajan en la Red que están
 en el Centro Diurno todo es ad honoren porque el presupuesto que les da el CONAPAM es
 justamente solo para invertirlo en las necesidades de nuestros adultos mayores y están
 cubriendo todos los distritos. Tienen que ampliar los comités a otros distritos que les ha
 costado mucho conformarlos pero están en esa tarea.
 Agradecen mucho que el Concejo hoy los reciba porque como Gobierno Local deben de
 conocer muy bien que en el área social algo estamos haciendo, podría ser una gotita en el
 mar pero es una gotita que viene aliviar el dolor de muchos y viene hacer una alegría para
 muchos de nuestros adultos que mes a mes cuentan con el apoyo y la ayuda que les da la
 Red de Cuido.
 Muchas gracias por haberlos recibido y la señorita Carol Romero que es la coordinadora
 del Centro Diurno y coordinadora de la Red de Cuido va hacer la presentación de lo que es
 una Red de Cuido.
 La señorita Carol Romero informa que la Red de Cuido es una estructura social
 conformada por diferentes asociaciones, grupos organizados, miembros de la comunidad
 que unen esfuerzos para mejorar la calidad de vida de las personas adultas mayores.
 A continuación la señorita Carol Romero procede hacer la presentación al Concejo
 Municipal y miembros presente en la Sala de sesiones.
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 (Copiado textualmente)
 Una vez finalizada la presentación por parte de la señorita Carol Romero, se abre un
 espacio para consultas.
 El Regidor Suplente Alexander Rojas Montero los felicita, comunica que él por la
 página de facebook casi siempre se entera de las actividades y de las solicitudes de
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 voluntarios que tiene.
 Consulta el Regidor Alexander Rojas si existe algún medio de divulgación a la comunidad
 acerca de esas ayudas a nivel de la población.
 La señorita Carol Romero responde que como son relativamente nuevos y que tiene solo
 y año funcionando; por lo que a modo de estrategia han ido trabajando con lo que es la
 comunidad, porque si se publica que hay una Red de Cuido que esta dando ayuda en el
 cantón totalmente se les llena.
 Estuvieron trabajando en hacer comités de apoyo en cada distrito y con los Grupos
 Organizados de los Adultos Mayores a quien se les dio la comunicación y algunas
 instituciones que han ido trabajando con ellos.
 Ya están saturados; por lo que no tienen la opción de darles prioridad en muchas ocasiones
 a personas que están en riesgo social o pobreza extrema que son los de nivel 3.
 El Regidor Suplente Alexander Rojas Montero consulta si con respecto al presupuesto
 es CONAPAN quien finanza directamente el Proyecto, ellos mandan los paquetes hechos o
 ustedes los tienen que hacer.
 La señorita Carol Romero responde que ellos buscan el recurso humano y tiene que hacer
 los paquetes.
 La Regidora Propietaria Rosa María Morales Rojas manifiesta que se dice que
 actualmente tiene 92 usuarios, físicamente están ubicados en el Centro o no?
 La señorita Carol Romero responde que ellos son los que están en la casa donde ellos
 habitan.
 La Regidora Propietaria Rosa María Morales Rojas consulta si esa población es
 independiente a la que atiende el Centro Diurno, el perfil de los que están en el Centro
 Diurno es otro?
 La señorita Carol Romero responde que si es independiente y que la trabajadora a veces
 detecta que la persona es una persona funcional y activa y puede ser de ingreso al Centro
 Diurno.
 La Regidora Propietaria Rosa María Morales Rojas menciona que es decir: hay
 diferentes categorías de estas personas; esta la persona que paga o nadie paga.
 La señorita Carol Romero informa que son dos programas diferentes, el Centro Diurno
 es un programa totalmente aparte y la Red de Cuido solamente obtiene recursos del
 CONAPAN y esa población esta en la casa.
 El Regidor Suplente Carlos Alberto Villalobos Gutiérrez menciona que a nivel nacional
 mucho y muchas de ellas sufren violencia patrimonial; por lo que consulta ¿si ellos se dan
 cuenta de eso donde ponen la denuncia?
 La señorita Carol Romero informa que se puede canalizar por medio de la Red y se
 pueden asesorar en la Oficina de la Mujer Municipal, Fuerza Pública, en el Centro Diurno o
 bien en los Hospitales puede poner la denuncia, directamente seria en el Juzgado también.
 La sindica Marianela Zárate González los felicita por la labor que ellos hacen; a su vez
 consulta si cuando una persona esta sola ellos se enteran porque alguna persona les llega a
 decir; en ese caso tiene que decir quien lo denuncio o es anónimo.
 La señorita Carol Romero menciona a veces llega trabajo social y les dice que hay un
 caso, pero por lo general es por algún vecino, familiar o allegado a la persona. De primer
 momento no es necesario quien lo denuncia pero si que les digan donde esta la persona.
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 El Regidor Propietario Alberto Antonio Trejos Quirós menciona que él quiere referirse
 a un caso especial; en Calle El Gallito hay una señora que parece que la están queriendo
 desalojar, esta en la calle pero parece que hay un reclamo de que esa propiedad es de
 alguien. El quisiera saber en cuanto a eso si ellos pueden cooperar con ayuda legal ya que
 es una situación muy lamentable. ¿Que posibilidad existe?
 La señorita Carol Romero responde que sí, ya la persona esta en riesgo. Podrían
 asesorarse y ver si hay red familiar o si tiene hijos; sin embargo en ese caso lo importante
 es poder ayudar a las personas mayores.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona les agradece porque la labor es muy importante en
 todo el cantón; consulta hasta donde puede llegar el alcance de estas ayudas, habría la
 posibilidad de que el alcance sea ilimitado o hay algún límite.
 La señorita Carol indica que hasta cierto punto si es limitado por el presupuesto que
 tienen anual pero ahí entra la otra parte que es la comunidad, obviamente el programa esta
 dirigido para personas en riesgo.
 Informa que están buscando donaciones de cobijas, sábanas y menaje de cocina en buenas
 condiciones para darles a estas personas una mejor calidad de vida.
 La señora Lourdes Montero informa que el Distrito de San José de la Montaña es un
 distrito organizadísimo y han podido detectar muchos adultos mayores en riesgo, pero hay
 otros distritos que les ha sido muy difícil organizarlos, los han convocado pero no llegan, se
 tiene solo un representante en San Roque, en San Pablo los grupos de adultos mayores les
 ayudan también, pero es muy importante formar un comité en cada distrito.
 Y también pedirle al Concejo Municipal que designe otro representante; ya se tiene a don
 Adrian pero es muy importante que otro miembro forme parte de la Red de Cuido, como
 también sería muy importante instar a la Cruz Roja, a los Colegios, el IMAS, educación y
 la Fuerza Publica. Ha habido organizaciones con las que les ha sido muy difícil integrarlas
 a la Red, pero deben de estar integradas todas las fuerzas vivas del cantón y todas las
 organizaciones, por lo que sería muy importante que el Concejo los apoye en ese sentido y
 que como miembros de los distritos fortalezcan esos grupos de adultos mayores y poder
 captar todos esos casos que no se saben.
 Tienen cien casos esperando ayuda, y tienen también un proyecto gigante que es hacer un
 complejo para los adultos mayores ya que todos debemos prepararnos para llegar a esa vida
 bien sana y con muy buena salud.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona menciona que en el Distrito de San Pedro hay dos
 grupos del Adulto Mayor, uno en Puente Salas y otro en San Pedro; sin embargo no sabe
 que tanto es la comunicación.
 La señorita Carol Romero menciona que es excelente y hay muy buena comunicación.
 El Regidor Suplente Alexander Rojas Montero considera que el proyecto es muy
 interesante y el Concejo debería de colaborar tal vez enviando nota a los Colegios y a la
 Cruz Roja: Por otro lado le consulta a Carol el día que se reúnen y a él le gustaría formar
 parte de este Comité por parte del Concejo Municipal.
 La Sindica Efigenia Vargas Vargas desea saber como anda eso en Santa Lucia, ya que en
 Santa Lucia no hay grupo de la Tercera Edad, hay uno de la iglesia y la mayoría de los
 señores son de Lotes Peralta y no corresponde a Santa Lucia. Sabe que ahora hay un
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 albergue y que cobran 300 mil colones por mes.
 La señorita Carlos Romero indica que en Santa Lucia hay un grupo organizado a modo
 de Centro Diurno y la coordinadora es Jackeline.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas les recuerda que hay una petición de
 designar un miembro del Concejo y don Alexander Rojas ha manifestado su interés; por lo
 que consulta si algún otro miembro tiene interés.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas somete a votación el nombre del
 Regidor Suplente Alexander Rojas Montero y se acuerda:
 ACUERDO NO. 140-2015 EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA APROBAR EL NOMBRAMIENTO DEL REGIDOR
 SUPLENTE ALEXANDER ROJAS MONTERO COMO REPRESENTANTE DEL CONCEJO
 MUNICIPAL ANTE EL COMITÉ DE LA RED DE CUIDO PARA PERSONAS ADULTAS
 MAYORES, LO TRASLADAN AL REGIDOR ALEXANDER ROJAS MONTERO Y AL COMITÉ
 DE LA RED DE CUIDO PARA PERSONAS ADULTAS MAYORES PARA LO QUE
 CORRESPONDA EL RESPECTO.
 NOMBRAMIENTO APROBADO Y TRASLADADO
 ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO
 VOTACIÓN UNÁNIME
 ( 5 VOTOS )
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas les agradece la visita, ojala puedan estar
 más cercanos. A él en el aspecto personal le gustaría incorporarse un poco más, saben que
 las puestas están abiertas para lo que necesiten y les agradecen el tiempo que les han
 dedicado.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas informa que se tiene un problema en la
 agenda; ya que en el acuerdo 04-2015 se había también propuesto invitar para hoy al señor
 don Vicente representante de Calle Artavia, no se incluyo en la Agenda y en el acuerdo
 esta; por lo que se necesita modificar la agenda para cumplir con el Acuerdo.
 Por lo anterior somete a votación la modificación de la agenda para incorporarlo al orden
 del día.
 ACUERDO NO. 141-2015 EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA APROBAR QUE SE MODIFIQUE LA AGENDA PARA
 ATENDER SEGÚN EL ACUERDO NO. 04-2015 AL SEÑOR JUAN VICENTE VARGAS
 REPRESENTANTE DE LOS VECINOS DE CALLE ARTAVIA.
 MODIFICACION A LA AGENDA APROBADA
 ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO
 VOTACIÓN UNÁNIME
 ( 5 VOTOS )
 Se recibe la visita del señor Juan Vicente Vargas quien indica que tiene unas fotografías
 de lo que él viene a presentar, mismas que son trasladadas por el señor Vargas a cada
 regidor para que las puedan ver.
 Menciona que básicamente el problema que tiene al frente de la propiedad es que siempre
 hay carros estacionados, el problema es que están obstruyendo un poco la orilla de la calle
 y esta generando esa destrucción que cada vez se a corriendo más y se va corriendo más.
 Principalmente el problema es que hay un camión muy pesado que es el que esta
 ocasionando más problema, pero siempre hay dos o tres carros estacionados.
 Lo que él viene a solicitarles es más que nada el permiso para hacer una acera ahí con un
 caño porque cuando hay invierno la orilla se lava y eso esta generando que halla mas
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 distancia que es donde los carros entran y van destruyendo más la calle.
 Entonces, hacer una caño con cemento, hacer la acera, lo importante es que tenga una línea
 amarilla y preferiblemente les solicitaría también el permiso para ponerle unos tubitos a la
 orilla en la acera para que ni el camión ni ningún otro carro se ponga ahí.
 Es importante como lo pueden ver en la fotografía es costumbre que los perros estén sueltos
 y se comen la basura, por lo que procedieron hacer un tarrito para poner la basura y como
 pueden ver los carros prácticamente se lo llevaron.
 Básicamente lo que viene a pedir es que le indiquen como puede hacer la acera, cuanto de
 la calle se tiene que retirar, y solicitarles poner línea amarilla y el permiso para poner unos
 tubos metro o metro y medio entre cada uno para que se evite el paso de esos carros tan
 cerca.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas le pregunta al señor Vargas si él ya hizo la
 solicitud por escrito o es la primera vez que lo plantea.
 El señor Juan Vicente indica que es la primera vez que lo plantea.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas le sugiere al señor Juan Vicente Vargas
 que haga la solicitud por escrito para enviarla a la Junta Vial, a la Administración y la
 Comisión de Obras para ir hacer la inspección.
 La Regidora Propietario Silvia Elena Vargas Arguedas le sugiere al señor Juan Vicente
 que por ser la primera vez que él viene que también lo pregunte a la Unidad Técnica y así
 ellos le dan las indicaciones de que es lo que tiene que hacer antes de pasar por el Concejo
 y hacer todo ese proceso que es más largo.
 El Regidor Suplente Alexander Rojas Montero le sugiere hacer la solicitud por escrito y
 adjuntarle las fotografías.
 El Presidente Municipal le sugiere hacer la nota y mandarle copia al Concejo ya que
 también la Comisión de Obras puede ir a ver y hacer una recomendación.
 El señor Juan Vicente Vargas agradece el espacio brindado.
 Art. 03 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas da la bienvenida al Sr. Ricardo Sánchez
 Murillo.
 Toma la palabra el señor Ricardo Sánchez Murillo quien agradece al Concejo Municipal por
 permitirle venir hablar un poco sobre agua.
 Informa el señor Ricardo Sánchez que el trabaja en la Universidad Nacional en la Escuela de
 Química, se reintegro hace siete meses en el país y estuvo estudiando por varios años en Estados
 Unidos sobre el recurso hídrico. Actualmente trabaja en conjunto con la ESPH desarrollando
 investigaciones en las montañas del Volcán Barva analizando la problemática del recurso hídrico. Él
 no es de Barva pero cree que conoce bastante la problemática del país.
 A continuación el señor Ricardo Sánchez Murillo procede a realizar la presentación ante los
 miembros del Concejo Municipal.
 Menciona que esa noticia que ven ahí dice que las peleas comunales por el agua proliferan en Costa
 Rica, es algo que es cada vez es más común en Costa Rica. El problema no es que no hay agua, él es
 hidrólogo y conoce bien los balances hídricos y si hay agua, el problema es la planificación y la falta
 de investigación, ese es el gran problema que tiene Costa Rica en este momento pero se puede
 solucionar
 Lo que él va a presentar son algunas iniciativas que actualmente están haciendo con la ESPH, con el
 AyA, de cosas que se pudieran hacer en Barva para mejorar o tener una planificación más propuesta
 para los próximos 10 o 15 años.
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 (Copiado textualmente)
 Una vez realizada la presentación y explicada ampliamente por el señor Ricardo Sánchez
 Murillo se abre un espacio para comentarios y consultas.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona se siente muy agradecido por la información y a su
 vez consulta lo siguiente:
 Con relación a la donación sobre la sesión meteorológica quien le dijo que no.

Page 27
                        

Libro de Actas
 Municipalidad de Barva Secretaría Municipal
 Acta 08/2.015
 04/02/2.015
 16472
 El señor Ricardo Sánchez Murillo responde que se lo dijo el Director del Área de
 Conservación Parque Nacional Volcán Barva.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona manifiesta que la situación que se tiene a nivel
 nacional es realmente critica actualmente, se podría valorar por medio de moción el poner
 eso.
 El señor Ricardo Sánchez Murillo indica que una sesión meteorológica aquí pude costar
 1300 dólares, pero es necesario.
 Él lo que esta proponiendo es por ejemplo: la ESPH va ha comprar tres estaciones
 meteorológicas, pero él cree que entre más esfuerzos unan mejor cobertura de
 subestaciones que pueden tener en el cantón, no solamente con una van ha tener
 información para todo el cantón, se necesita una red y cree que en términos financieros no
 es algo costoso.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona consulta sobre lo que él dice que si hay agua.
 El señor Ricardo Sánchez Murillo comunica que él ha estado en el campo desde marzo,
 esas nacientes al menos la de Sacramento y la de la finca Steinvort no reaccionaron
 absolutamente nada durante todo el invierno, las nacientes estuvieron totalmente normales,
 en diciembre y enero ha reportado los caudales más altos y si alguno de ustedes viaja por
 esa área puede ser consiente de que hay un montón de rebalse porque las nacientes han
 estado con una gran producción, si se tuvieran tanques o tubería más grandes ustedes
 pudieran evitar que ese rebalse se pierda sin necesidad de construir un pozo.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona menciona que con respecto a lo del Convenio con
 la Universidad Nacional esta directamente relacionado con la ESPH, esa información queda
 en privado o queda totalmente publica para el acceso.
 El señor Ricardo Sánchez responde que en su momento será pública, en este momento es
 información que están recopilando hace ocho meses y él es quien la tiene; la idea es que
 eso sea público.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona pregunta que si el Acueducto de Barva o una
 ASADA quisiera lo del convenio, eso que tramites llevaría.
 El señor Ricardo Sánchez responde que para eso se sentaría a desarrollar la escritura del
 convenio sobre la problemática, que es lo que pone la Universidad y que es lo que pone la
 institución. Los convenios no son bien vistos sino tienen presupuesto porque las
 Universidades no les gusta eso. El lo que pide es que le ayuden a solventar los materiales
 que necesita día a día, ese tipo de relaciones son las que se establecen en el Convenio para
 poder trabajar en conjunto.
 El Regidor Suplente Eduardo Zamora Montero consulta si él trae un monto establecido
 no exacto pero si más o menos para realizar un Convenio entre la Municipalidad y ellos. El
 otro que si le preocupa es que arriba se permita la cantidad de torres destruyendo toda la
 montaña y eso que va ha ocupar un espacio de 5 o 6 metros cuadrados considera que es
 increíble que se tomen esas determinaciones.
 Consulta que si en ese monitoreo que él hace a nivel del cantón abarca el 100% de los
 pozos legales e ilegales.
 El señor Ricardo Sánchez responde que no, de la SPH él abarca los pozos que tiene la
 ESPH, a nivel de Barva él casi no ha analizado ningún pozo porque no tiene acceso.
 El Regidor Suplente Eduardo Zamora Montero aclara que su pregunta es que si se hace
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 un convenio él analizaría solo el pozo de la municipalidad o todos los pozos.
 El señor Ricardo Sánchez responde que analizaría todos los pozos. Y en términos de
 financiamiento del Convenio que se hizo con la ESPH es de 68 millones de colones, un
 dato específico no lo tiene.
 El Regidor Suplente Alexander Rojas Montero agradece la presentación porque ahí casi
 que los resultados que se están dando es casi un Estudio Integral del Recurso Hídrico y es
 lo que se esta solicitando desde hace tiempo acá en la coyuntura en la que vivimos del
 desabastecimiento del agua en meses anteriores.
 Indica que él menciono que el agua que abastece a la ESPH que no era específicamente de
 Barva.
 El señor Ricardo Sánchez aclara que lo que quiso decir es que la Empresa tiene
 muchísimas nacientes: en la zona de San Rafael, en la zona de San Isidro, en la zona de
 Barva
 El Regidor Suplente Alexander Rojas Montero le solicitar aundar más sobre el proyecto
 que se va ha trabajar con el MIDEPLAN, ¿exactamente en que consiste?
 El señor Ricardo Sánchez menciona que la idea es trabajar prácticamente en la Barva
 Colima, ese es un proceso muy largo porque es mucho dinero para un proyecto de esa
 índole, la aprobación final donde se sabe que el proyecto va ha pasar sería hasta noviembre
 de este año y estaría en el campo durante el primer semestre del 2016.
 El Regidor Propietario Alberto Antonio Trejos Quirós consulta si esos monitores son
 inalámbricos o tiene que ir una persona continuamente.
 El señor Ricardo Sánchez responde que depende, algunos colocándolos cerca de una casa
 que tengan buen internet es suficiente, si no hay internet disponible hay que pensar en
 telemetría o ellos suben una vez por semana.
 El Regidor Propietario Alberto Antonio Trejos Quirós hace la siguiente observación:
 Al principio usted decía que no era un problema de falta de agua, que era un problema de
 falta de administración del agua y planificación del agua de lo cual esta totalmente de
 acuerdo con él.
 Por otra parte don Ricardo menciona algo que él hace tiempo lo viene diciendo y en el
 asunto de los tanques y del almacenamiento. Aquí incluso por la gran columna que se
 tiene entre Sacramente y Barva se busca como se hacen los quiebragradientes, se invierte
 en válvulas carísimas aliviadoras de presión, cundo aquí lo que hace falta es
 almacenamiento, usted a dicho que algunos de esos pozos hasta que rebalsan; entonces él
 ve e insiste en ese tema y pide que por favor todo quede en actas. Como es posible que
 nosotros seguimos aquí mientras que ESPH, la Universidad Nacional y toros organismos
 están buscando y poniendo estas soluciones, poniendo estos estudios tan interesantes y tan
 completos por lo que los felicita; pero nosotros aquí seguimos peleando por ver quien tiene
 el control del Acueducto de Barva y eso le preocupa enormemente ya que aquí en vez de
 estar haciendo lo que deberían de hacer están viendo quien es el dueño de la bola y eso
 francamente lo dice para que aquí lo reflexione el Concejo y la Administración
 especialmente, esos monitores son cosas muy sencillas de poner y cree que deben abocarse.
 A Dios gracias va haber un seminario, se tiene a un Presidente del Congreso que le
 sorprendió su forma tan directa de resolver las cosas, se alegra y ojala que así salgan de esa
 encerrona. El quiere llamar la atención a los presentes y a la Administración
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 especialmente, o sea dejemos de ver quien es el que domina, deporsi el que domina no ha
 podido hacerlo bien y entonces que se hagan bien las cosas y que se resuelva el problema
 del agua.
 La Regidora Propietaria Rosa María Morales Rojas agradece al señor Ricardo Sánchez
 por la exposición, realmente es un tema apasionado y lo que ha manifestado es
 interesantísimo.
 Usted inicio la exposición diciendo que agua si hay, y aquí también han tenido un par de
 señores diciendo con mucha certeza y con mucha convicción agua si hay lo que no hay es
 lo que les ha pasado en Barva que no hay infraestructura, no hay planificación, no hay
 conocimiento y demás; sin embargo le parece a ella que se da una contradicción cuando él
 dice que si hay agua pero están investigando. Es decir, no se sabe cuanta agua tenemos, no
 se sabe cuanta agua cae, no se sabe como se recuperan los acuíferos y ese tipo de cosas,
 entonces pareciera contradictorio ya que con base en que decimos entonces que si hay agua,
 o es que hay ciertos indicadores que a ojo de buen cubero se puede determinar si hay agua
 para 50 años, 100 años más.
 El señor Ricardo Sánchez manifiesta que cuando él hace esa afirmación la hace en base a
 los datos que él ha recogido, por ejemplo: La Naciente de Sacramento que esta en las fincas
 de Margarita Penon esa naciente produce a nivel máximo casi 70 litros por segundo pero la
 tubería solamente lleva 40 entonces se pierden 30 que deberían ser tomados por otra
 persona, o que deberían ser almacenados de otra manera.
 La Regidora Propietaria Rosa María Morales Rojas menciona que más interesante
 todavía, porque acaban de estar en una reunión donde el señor experto les dice que hay que
 perforar a como de lugar, hay que perforar ya; pero si no han agotado esa investigación, es
 decir, esa posibilidad de utilizar esas aguas que están volvemos otra vez a la misma
 situación que han venido señalando y que no llegan a ninguna conclusión.
 El señor Ricardo Sánchez indica que la perforación es la solución más trivial, más sencilla
 y la más costosa; ahora cuando él les dice que están investigando es porque ellos conocen
 la dinámica de las nacientes pero quieren saber como responde la dinámica de esas
 nacientes, esos detalles son los que están tratando de descifrar.
 El Regidor Suplente Carlos Alberto Villalobos Gutiérrez considera que deberían haber
 alianzas regionales cantonales, esta situación esta tocando San Rafael, Santo Domingo, San
 Isidro, Barva, Heredia y Santa Barbara también.
 El siempre se ha puesto a pensar en tanta lechería que hay por esas zonas; por lo que quiere
 saber si hay un inventario de emisiones contaminantes, si esa agua que tomamos es potable;
 además usted dijo que hay un proyecto que paga servicios ambientales por lo que quiere
 saber si han hecho un inventario de las emisiones de carbono.
 El señor Ricardo Sánchez responde que de las emisiones de carbono él no tiene ningún
 dato y no conoce inventarios detallados de eso. En términos de calidad del agua se sabe
 que el agua es buena; lo de las lechería obviamente la cantidad de desechos que se
 producen son perjudiciales pero eso muchas veces se va a las aguas superficiales
 directamente, pero a nivel subterráneo el agua es de buena calidad.
 La Regidora Propietaria María de los Úngeles Solano Ramos le agradece la
 participación, hay cosas muy interesantes que ella no conocía, es muy importante el sistema
 del análisis de las moléculas del agua, pero con respecto a lo que muchas personas han
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 comentado aquí, ella hace poco asistió a un seminario sobre lo que es el cobro de tarifas
 que sufren todos los operadores de agua que les impide invertir en el tema de
 investigación. Algo muy importante es la falta de información; sin embargo esa falta de
 información no solamente la tiene el Municipio de Barva, la tiene todo el país. En ese
 congreso se encontraba el AyA, la ESPH y otros operadores de agua inclusive a nivel
 internacional, cree que aquí no es tema de culpabilizar cuando es tema de todo el país; hoy
 el tema es retomar y buscar la información que necesitan. Considera que lo más importante
 es ver como mediante el presupuesto incluir ese monto de 40 millones de colones.
 El señor Ricardo Sánchez menciona que a nivel del tipo de investigación que están
 haciendo con la ESPH se estableció para 5 años incluyendo pasantías para estudiantes ya
 que el mismo es bastante ambicioso.
 Consulta la Regidora Propietaria María de los Ángeles Solano Ramos si dentro de ese
 estudio pueden incluir a las ASADAS que ellos puedan aportar, porque tal vez el municipio
 no tenga esa capacidad de aportar los 40 millones, pero si algunas ASADAS les interesa el
 proyecto y se incluyen dentro del estudio podrían obtener esa cantidad.
 El señor Ricardo Sánchez responde que por supuesto pueden participar.
 El señor Adrián Varela Montero Vice Alcalde Municipal le solicita al señor Ricardo
 Sánchez que aclare muy bien ya que aquí cualquier asunto que se hable y no quede bien
 claro después sirve para otros asuntos que han tenido acá con el problema del agua.
 Usted habla de que hay algunas nacientes en las que se desborda el agua y habla de los
 Steinvort y habla de una naciente en la finca de Margarita Penon en Sacramento y que no es
 de Barva sino de la ESPH supuestamente; por lo anterior ya se esta hablando acá que como
 se va ha perforar si el agua se esta desbordando por todo lado. El siempre ha manifestado
 aquí que se tiene agua para 50 años y que no tenemos problemas, por lo que si quiere que
 él lo aclare ya que esta Municipalidad no tienen ninguna concesión en la finca de los
 Steinvort a excepción de dos nacientes que están en Cerro Piedra que están dentro del área
 inalienable del Decreto 1888, después las más recientes las tienen en la finca Brealy, el
 otro que hay es en la finca Chagos que es una finca Municipal. Por lo anterior desea que
 se aclare, porque nosotros no tenemos ninguna naciente en este momento a excepción de
 las dos concesiones de Cerro Piedra; por lo tanto que quede claro de lo que tenemos y de lo
 que se desborda en invierno.
 Se quiere hacer una perforación para ver si se puede tener una cantidad de agua donde ya el
 usuario no tenga el problema de esa sequia y continuar desarrollando los demás proyectos
 que como se manifiesta se debe de invertir dinero para que después no se tengan esos
 problemas de agua.
 El señor Ricardo Sánchez menciona que con el tema de la finca Steinvort tal vez es una
 confusión de él ya que dentro de la finca hay un rótulo de la Municipalidad de Barva y ahí
 hay una tomas de agua por lo que pensó que eran de la Municipalidad de Barva, quizás el
 rótulo lo confundió.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona menciona que le interesa mucho lo del convenio, ya
 eso seria como un adicional del proyecto que ustedes ya tienen; dentro de esto se pueden
 incluir a las demás ASADAS, los Consejos de Distrito puede hacer algún aporte, la
 Federación de las Municipalidades, donaciones, FUDECOP puede ser parte de esto.
 El señor Ricardo Sánchez informa que el convenio funciona así: usted encuentra algo en
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 lo que la Universidad y la Municipalidad de Barva pueden trabajar en conjunto y se
 comienza a escribir un documento el cual él generalmente lo hace o un colega de la
 Universidad y la Municipalidad, el borrador del documento se envía a revisión a la
 Recetoría de la Universidad y a la Municipalidad, una vez que las partes están de acuerdo
 se llama a firmar el convenio y se comienza a trabajar.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas menciona que a él se le hizo un nudo,
 porque venían de una reunión en donde la propuesta fue la perforación; ahora comprende
 más porque la perforación de un pozo es cara pero más inmediata, porque para tener esos
 estudios hay que dar tiempo y el problema lo tenemos ya.
 El señor Ricardo Sánchez informa que la perforación es inmediata y van ha tener un buen
 pozo de 60 o 70 litros por segundo con un buen pozo, pero es solo eso.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas menciona que de la crisis en la que han
 estado ya han salido cosas muy favorables como inventarios de nacientes las cual ya se han
 adelantado con la Federación de Municipalidades de Heredia y con algunas consultorías
 que se han pagado y ya van hacia algo que poco a poco se tiene que ir saliendo; obviamente
 se necesitan estudios técnicos y todo lo que se esta proponiendo pero hay un gran
 problema y es que las Municipalidades no tienen dinero. Aquí la opción es buscar
 financiamiento externo pero hay que justificarlo.
 El sigue pensando que hay un ente nacional que es el responsable de las aguas y todo esto
 debería de salir de Acueductos y Alcantarillados, ellos deberían de tener todos los mapas a
 nivel nacional, la ESPH puede pagarlo, nosotros no podemos pagarlo, sin embargo eso no
 significa que no tengamos que hacerlo. Aquí la situación es ¿Cómo buscamos el
 financiamiento?, porque no es un desperdicio de plata.
 El señor Ricardo Sánchez propone que se sienten para crear una propuesta internacional,
 eso no es inmediato pero esas cosas se pueden hacer.
 El Presidente Municipal recuerda que a fin de mes tienen un seminario para eso y él cree
 que es ahí donde tiene que salir la plata; el fin es buscar que el mes entrante se tenga agua y
 eso es un Plan de Contingencia, posteriormente ya tienen que entrar con las soluciones
 definitivas y ojala que en noviembre de este año y enero del próximo año ya no estén
 hablado del Plan de Contingencia sino de Planes definitivos; la solución usted la da, si no
 tienen información no puede haber planificación.
 El señor Ricardo Sánchez menciona que en resumen necesariamente necesitan
 contingencia pero deben comenzar paralelamente hacer la investigación.
 El Regidor Suplente Carlos Alberto Villalobos Gutiérrez siente que no pueden dejar de
 lado la situación que hay en el Volcán Barva de no permitir que haya esa estación de
 medición del agua que llueve ya que es una prioridad dentro del Plan de Contingencia que
 se tiene. Cree que el Concejo podrían enviar una nota con una explicación y decir que es
 prioridad e importantísimo para Barva y consultar por que ellos se oponen a que existe esa
 estación.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas informa que el problema es un problema
 institucional, el Parque Nacional no lo administramos nosotros; le podrían hacer una
 instancia al MINAET.
 El señor Ricardo Sánchez cree que lo que se debe hacer es averiguar en que estado esta la
 instalación de esa estación, es obligación proporcionar que esos datos sean públicos. Es
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 más él les da una solución más fácil, él tiene tres estaciones en el laboratorio busquemos
 una zona donde haya internet y él dona las estaciones.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas externa que deben comprometerse a
 buscar un lugar.
 El Sindico Mariano Zárate Carmona informa que él tiene dos conocidos más arriba que
 tienen unas cabañas en Sacramento.
 Art. 03 El señor Ricardo Sánchez Murillo de la Escuela de Química de la UNA presenta
 la siguiente propuesta que a la letra dice:
 Propuesta para el desarrollo de un programa de investigación hidrológica en la
 Municipalidad de Barva
 Ricardo Sánchez-Murillo, Ph.D.
 Numerosos estudios han reconocido que la intensificación de eventos climatológicos
 extremos (prolongadas sequías o ciclones tropicales) podrían aumentar la vulnerabilidad
 hidrológica de la región centroamericana (IPCC, 2007; Gutowski et al., 2008; Min et al.,
 2011; Zhou et al., 2011; Hidalgo et al., 2012). Cambios en el balance hidrológico o térmico
 podrían colapsar la conectividad de ecosistemas tropicales (Colwell et al., 2008; Tewksbury
 et al., 2008; Laorie et al., 2009) y, consecuentemente, impactar las actividades económicas
 y socio-culturales en las comunidades que se benefician de diversos servicios ambientales.
 La vertiente pacifica de la Cordillera Volcánica Central de Costa Rica (CVC) cumple varias
 funciones eco-hidrológicas esenciales: (a) secuestro de carbono; (b) corredor biológico para
 muchas especies entre la CVC y la vertiente del Caribe; (c) es una zona de gran
 importancia para la recarga de mantos acuíferos y abastecimiento de agua potable para un
 20% (~1 000 000 habitantes) de la población Nacional (PNGIRH, 2008).
 En el 2013 y 2014, la descarga en las nacientes en el sistema Barva-Colima presentó una
 disminución cercana al 30%, produciendo racionamientos controlados en distintas
 comunidades. Situación similar se presentó en otras fuentes del Valle Central del país con
 reducciones desde el 11 % hasta el 65% (AYA, 2014). La evaluación de la vulnerabilidad
 futura del sistema hídrico ante el cambio climático (Echeverría, 2011) indica que el Valle
 Central debido a su alta densidad de población, limitada disponibilidad hídrica,
 contaminación de aguas superficiales y ausencia de áreas protegidas, presenta una
 vulnerabilidad hídrica alta.
 En general, Costa Rica presenta un faltante significativo de información hidrológica (por
 ausencia de instrumentación o desarticulación de esfuerzos) que permita cuantificar con
 confiabilidad los principales componentes del ciclo hidrológico (escorrentía,
 evapotranspiración, percolación). Por lo tanto, es imperativo la generación de
 información hidrológica para la determinación de balances hídricos, zonas de recarga,
 elaboración de mapas de zonas de vulnerabilidad y recarga, lo anterior mediante el
 monitoreo continuo que permita la elaboración de modelos hidrológicos y de
 transporte de contaminantes. Ante este desafiante escenario climático e hidrológico es
 urgente a) un análisis detallado de la variación espacio-temporal en el régimen de
 precipitación; b) identificar zonas de recarga subterránea y su conectividad con redes de
 abastecimiento de agua potable; c) determinar la sostenibilidad de la oferta hídrica; y d)
 desarrollar un plan regional de manejo y adaptación ante la variabilidad climática.
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 En la comunidad hidrológica mundial, e! uso de isótopos estables se ha convertido en una
 herramienta única y novedosa para estudiar procesos de variabilidad climática en zonas
 tropicales (Araguás-Araguás et al., 1998; Vuille et al., 2000a,b, 2003; Johnson and Ingram,
 2004; Cobb et al., 2007, Lachniet, 2009; Lachniet and Paterson, 2009, Ishizaki et al., 2012);
 para la resolución de problemas hidrológicos en zonas semi-áridas (Larson et al., 2000;
 Koeniger et al., 2008; Takeuchi et al., 2009; Moravec et al., 2010); o para estimar el tiempo
 de residencia del agua subterránea (McGuire, 2004; McGuire et al., 2002, 2006). En Costa
 Rica, el uso de isótopos estables como un trazador del ciclo hidrológico ha sido escaso,
 principalmente, por la ausencia de instrumentación.
 Los isótopos estables (818
 0 y 52H) son trazadores naturales del ciclo hidrológico. Sus
 aplicaciones en el campo de la hidrología son innumerables. El análisis conjunto de 518
 0 y
 52H en precipitación, aguas superficiales y subterráneas permite la determinación de rutas
 hidrológicas, identificación de la conectividad entre acuíferos y aguas superficiales, y
 principalmente es una herramienta útil para determinar el tiempo promedio de tránsito del
 agua en el subsuelo hasta su aparición en una naciente o manantial. Desde el 2012, la
 Universidad Nacional cuenta con un analizador isotópico de tecnología láser capaz de
 analizar 818
 0 y 52H simultáneamente con gran precisión. Además, desde abril de 2013
 como parte de un proyecto de graduación se instaló una red de monitoreo isotópico en
 aguas meteóricas (8 estaciones) en un segmento desde Belén (968 m.s.n.m.) hasta
 Sacramento (2303 m.s.n.m.), incluyendo una estación en San Isidro de Heredia (1434
 m.s.n.m.).
 La principal meta de esta propuesta es analizar la variabilidad climática en la región inter-
 montañosa de Heredia a través del uso de isótopos estables para establecer rutas
 hidrogeológicas, tiempos de residencia y zonas de recarga prioritarias que permitan orientar
 eficientemente los esfuerzos y recursos de la Municipalidad de Barva ante portenciales
 cambios climáticos en la región.
 Objetivo general
 Analizar la variabilidad micro-climática e hidrogeológica en la región ínter-montañosa de
 Heredia a través del análisis de isótopos estables en aguas meteóricas, subterráneas y
 superficiales.
 Objetivos específicos
 1. Establecer una red de monitoreo de isótopos estables en precipitación, aguas
 superficiales y principales manantiales.
 2. Determinar el tiempo de residencia o tránsito del agua subterránea en los principales
 mantos acuíferos de la región.
 3. Determinar la conectividad entre los mantos acuíferos y el sistema hídrico
 superficial.
 4. Identificar e investigar la correlación entre la trayectoria de las tormentas, el
 volumen de precipitación y la señal isotópica del agua mediante el modelo
 atmosférico Lagrangiano HYSPLIT (NOAA, 2012).
 5. Determinar las zonas hídricas críticas para el abastecimiento de agua actual.
 ACUERDO NO.142-2015 EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA DAR POR RECIBIDA Y CONOCIDA LA PROPUESTA
 PARA EL DESARROLLO DE UN PROGRAMA DE INVESTIGACIÓN HIDROLÓGICA EN LA
 MUNICIPALIDAD DE BARVA PRESENTADA POR EL SEÑOR RICARDO SANCHEZ MURILLO
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 DE LA ESCUELA DE QUIMICA DE LA UNA, LA TRASLADAN A LA COMISION MUNICIPAL
 PARA EL SEMINARIO-TALLER DEL ACUEDUCTO MUNICIPAL PARA SU RESPECTIVO
 ANALISIS.
 PROPUESTA RECIBIDA, CONOCIDA Y TRASLADADA
 ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO
 VOTACIÓN UNÁNIME
 ( 5 VOTOS )
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas indica que los aspectos técnicos de esta
 propuesto ninguno de los que están en la Comisión los conoce, por lo que serian
 importantísimo que él estuviera para que les pudiera dar una respuesta. Por lo que le
 informan al señor Ricardo que mañana tienen una reunión sobre el Seminario por lo que
 quisieran saber si él los puede acompañar o a una comisión posterior.
 El señor Ricardo Sánchez responde que tal vez a una comisión posterior ya que este fin de
 semana va ha estar de gira.
 El Presidente Municipal Ulises Otárola Fallas manifiesta que el problema que él de ve es
 de plata ya que interés hay; siente que se necesitan fotos del equipo a instalar.
 EL CONCEJO MUNICIPAL AGRADECE LA VISITA
 Al ser las 7:01 pm se da por concluida la Sesión Municipal.
 Sr. Ulises Otárola Fallas Patricia Campos Varela
 Presidente Municipal Secretaria Municipal -------------------------------------------ÚLTIMA LÍNEA---------------------------------------
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